
Gremios y Pymes destacaron la 
importancia de la asociatividad 
en medio de este periodo de crisis 
sanitaria. Si bien reconocieron 
limitaciones, destacaron la  
sinergia y apoyo mutuo.

Mujeres serían más 
proclives a trabajar 
colaborativamente 
en pandemia
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Covid-19: Región se 
acerca a los 2 mil casos 
activos, pese a encierro 
en diez comunas
Las cifras de contagio siguieron creciendo 
el fin de semana y las opciones de levantar 
cuarentenas en la provincia de Concepción 
se ven lejanas. Disponibilidad del camas 
críticas llega al 15%.
CIUDAD PÁG. 5
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Virus dificulta 
planificación de  
los deportistas
Pandemia no permite elaborar calen-
darios ni que los atletas puedan pro-
yectar sus futuras competencias.
DEPORTES PÁGS. . 12-13

Con goles de Pacheco y Salgado, y expulsiones de Gabriel Vargas y 
Luis Riveros, la “Maquinita” se llevó el partido más esperado del año.

Vial armó fiesta en Collao y se llevó un 
clásico penquista con golpes y emoción

Alerta por alta 
desmotivación en el 
deporte escolar

DEPORTES PÁG. 14

56
Veces se ha jugado este clá-
sico. Ahora son 18 triunfos 
lilas y 15 aurinegros.

9
Puntos suma Vial y es 
momentáneo líder de la 
Segunda División.DEPORTES PÁGS. 10-11
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Rentas Regionales: critican 
lógica centralista de moción 

DIPUTADOS Y CONSEJEROS REGIONALES DEL BÍO BÍO CUESTIONARON INICIATIVA DEL EJECUTIVO

La moción ingresada la semana 
pasada al Senado, era largamente 
esperada, pues es parte de una 

serie de iniciativas que apuntan a 
fortalecer las regiones e incluye el 
traspaso de competencias a los 

gobiernos regionales. 
Considerando la proximidad de la 
inédita elección de gobernadores, 

la iniciativa debería ser un apoyo 
a la gestión autónoma de los  
territorios, pero es justamente la 

ausencia de este componente lo 
que genera más crítica.

Iniciativa del Ejecutivo no está sintonía con espíritu descentralizador, dicen sus críticos.

POLÍTICA PÁG.4

EDITORIAL: MÚSICA, PANDEMIA Y DESEMPLEO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PABLO GAETE VILLEGAS 
Magíster en Arte y Patrimonio UDEC 
Director de Balmaceda Arte Joven Biobío.

Entramos al mes de octubre y co-
mienza el debate sobre el presupues-
to de la nación para el año 2021. En 
este contexto, un sector del mundo 
de la cultura viene realizando ges-
tiones para evitar un recorte presu-
puestario, lo que sería aún más per-
judicial. Como sabemos, son miles los 
artistas que se encuentran sin poder 
trabajar desde el inicio de la pande-
mia. Pero es importante insistir que 
también están cesantes los técnicos, 
los que están tras bambalinas y que 
juegan un rol fundamental a la hora 

para qué se requieren estos fondos. O 
dónde poner el foco cuando son tan 
escasos. Un debate que a veces con-
funde a la ciudadanía por la subjeti-
vidad evidente que genera la activi-
dad artística y cultural. Por eso, es 
importante buscar argumentos en 
estudios e investigaciones académi-
cas y en los datos de los observatorios 
que dan cuenta de las falencias por 
corregir. Un ejemplo es el reciente li-
bro de Tomas Peters, “Sociologías del 
Arte y de las Políticas Culturales” 
quien advierte que la mala calidad 
de la educación generará una distan-
cia del público masivo con respecto al 
arte contemporáneo. Y que las polí-
ticas públicas se han enfocado en las 
producciones más que en rescatar la 
rica cultura popular chilena o en fo-
mentar una educación artística con 
más recursos y mayor presencia en la 
educación pública. Compartimos con 
él que se ha dejado de lado ese rol in-
clusivo, articulador de identidades y 
de cohesión social que desarrolla la 
cultura en los territorios. Esperamos 
que esta vez el debate no esté puesto 
sólo en las cifras sino también dónde 
y porqué invertir en cultura.

de conectar con los públicos la pro-
ducción artística, los encargados de 
poner en escena o exponer en gale-
rías y otros espacios los resultados del 
proceso creativo. Aquí nos referimos 
a tramoyas, sonidistas, vestuaristas, 
escenógrafos, iluminadores y guio-
nistas, entre otros. Si a ello sumamos 
la pérdida de los empleos relaciona-
dos con las itinerancias artísticas 
como transporte y alojamiento, el 
daño laboral es aún mayor. 

Se constituyó una “bancada cul-
tural” integrada por diputados y se-
nadores, principalmente de oposi-
ción, para apoyar desde el Parlamen-
to la defensa del presupuesto. Lo 
positivo fue que también un grupo de 
diputados oficialistas participó en-
viando una carta al ministro de Ha-
cienda solicitando evitar los recortes. 
Al mismo tiempo se inició por redes 
sociales una campaña para sensibi-
lizar a las autoridades y a la comuni-
dad de la necesidad de avanzar al 1% 
del presupuesto nacional. Pues aun-
que cueste creerlo, actualmente el 
presupuesto para cultura en Chile al-
canza la menguada cifra del 0, 34%. 

Pero lo importante aquí es señalar 

Se ha dejado de lado 
ese rol inclusivo, 
articulador de 
identidades y de 
cohesión social que 
desarrolla la cultura 
en los territorios.

Presupuesto de Cultura: 
¿En qué invertir?

Diario Concepción
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl - Twitter: DiarioConce  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2 
Declaración de intereses en www.grupocopesa.cl/declaracion 
Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Silvanio Mariani 
Gerente General y Representante Legal: Mauricio Jara Lavín 

JORGE CONDEZA NEUBER  
Ingeniero Comercial.

En el artículo 19 de la Constitución, 
se contempla que todas las personas 
pueden ser admitidas a cualquier fun-
ción o empleo público, sin otros requi-
sitos que los que impongan las leyes y 
que no hay persona ni grupos privile-
giados. Pero sabemos que estos dere-
chos son difíciles de llevar a la prácti-
ca y en muchos casos lo escrito es 
simple letra muerta. 

Para que los independientes poda-
mos participar debemos lograr que un 
porcentaje de los votantes concurra a 
una notaria o al Registro Civil y juren 
no pertenecer a un partido político y 
votar en la misma zona donde uno 
pretende ser candidato. Y el Servel, 
muy riguroso, rechaza todas las que 
según sus registros aparecen con “dis-
crepancias”. 

En su formación, el partido políti-
co Ciudadanos presentó ante el Tricel 
un reclamo por el masivo rechazo 
que realizó el Servel de las declaracio-
nes juradas de sus patrocinantes. En 
fallo 137-2017, el tribunal estableció 
“(…) que el sistema de afiliación des-
cansa en el principio de accesibili-
dad de los ciudadanos a la formación 
de partidos políticos y en el principio 

independientes que queremos dispu-
tar espacio a los alcaldes, cores, con-
cejales, diputados o senadores y se-
guro mantendrán, a pesar de la pande-
mia y la imposibilidad de llevar gente 
a la notaria, un sistema que sólo ase-
gura que sigan los de siempre. 

Ojalá la nueva Constitución ofrez-
ca más espacio a la ciudadanía con 
interés en lo público y termine con 
este monopolio de los partidos, ne-
cesarios, por cierto, pero sin real ca-
pacidad de generar los cambios que 
hoy se necesitan.

de la buena fe (...)”, bastando, enton-
ces, la presentación de la declaración 
jurada ya que,“ (…) ciudadanos han 
sido sorprendidos apareciendo afilia-
dos a colectividades políticas, sin ha-
ber manifestado su voluntad en ese 
sentido y el desconocer estar afiliados 
no puede perjudicar a un partido po-
lítico que está reuniendo afiliados (…)” 
y, por tanto, “no resulta razonable -con 
la reserva constitucional de afiliacio-
nes partidarias- exigir que el partido 
político efectúe una investigación 
acerca de las afiliaciones previas de los 
militantes interesados en ingresar a 
un partido político en formación”. Y 
revirtió lo del Servel. 

No es necesario les cuente como 
me fue en mi presentación ante un re-
chazo de cientos de firmas usando el 
mismo fallo del tribunal. Igualdad ante 
la ley, le dicen. 

Los candidatos a diputado deben 
acreditar con una declaración jurada 
la residencia en la Región por un pla-
zo no inferior a dos años. Esa declara-
ción jurada se cuenta como un requi-
sito más, lo que permite el famoso tu-
rismo electoral. Hay diputados que 
fueron embajadores hasta un año an-

tes de la elección o cores de la Región 
Metropolitana y que ahora son diputa-
dos en Bío Bío. La lista debe ser bastan-
te más larga. 

Ni les cuento como me fue con la pre-
sentación ante el Servel, cuya función 
no incluye averiguar la veracidad de las 
declaraciones juradas. 

Hoy se discute que pasará con los in-
dependientes que quieren formar par-
te de la Constituyente porque claro 
está, los partidos no dejaron espacio 
para que la ciudadanía pudiera parti-
cipar. Pero nada se hará con todos los 

Declaración Jurada

Gran conmoción generó la 
muerte de un trabajador en la co-
muna de Collipulli, luego de que 
el furgón en que se trasladaba 
fuera atacado por desconocidos. 

Según los antecedentes poli-
ciales, un grupo de personas ar-
madas interceptó al vehículo en 
que viajaban trabajadores agrí-
colas, para obligarlos a descender 
y, luego, incendiar el transporte. 

Uno de ellos, Pedro Cabrera 
Benavides, recibió un disparo en 
su cabeza, lo que provocó su 
muerte momentos más tarde. 
 
Félix González 
@Felixecologista: 
“Nuestro total repudio al asesina-
to de don Pedro Cabrera, que al 
igual que Moisés, ha sido víctima 
inocente de un grupo de asesinos. 
Tarde o temprano se sabrá quié-
nes son los verdaderos responsa-
bles. Nuestras condolencias a am-
bas familias ante este dolor. 
 
J. Van Rysselberghe  
@jvanbiobio: 
“Nueva víctima del terrorismo. 
Trabajador asesinado en Collipulli 
es uno más de los miles de chilenos 
que viven en La Araucanía y zona 
de Arauco, que a diario son atemo-
rizados por grupos violentistas que 
los tienen de rehén, vulnerando su 
derecho a la vida y a vivir en paz”. 
 
Karen @kambiado: 
“Lo único que demuestra lo de Co-
llipulli es que la ineficiencia de 
Carabineros y Gobierno es infini-
ta. Otro muerto en zona militari-
zada y nadie vio ni registró nada. 
Y tenemos claro que por lo mismo, 
no habrá justicia. Van a agarrar 
al primero que pillen cerca”. 
 
Nicolás Hauri  
@Nicolas_Hauri: 
“Que la misma poesía y estética 
sea tanto para el joven lanzado al 
río por Carabineros como para las 
víctimas inocentes en La Arauca-
nía. Sin dobleces en pos de la de-
fensa de los inocentes”. 
 
Claudio Orrego @Orrego: 
“Pedro Cabrera fue asesinado por 
cobardes encapuchados en La 
Araucanía. Espero que nadie jus-
tifique un acto criminal como este, 
y todos exijamos justicia y castigo 
para sus autores. ¡Fiscalía, poli-
cías y Gobierno deben restablecer 
imperio del derecho!”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Durante la jornada de ayer, se conmemoraron 
los 103 años del natalicio de Violeta Parra, mo-
tivo por el cual, desde 2015, también se cele-
bra el Día de la Música Chilena. Es, quizás, esta 

la oportunidad para hablar de una de las actividades que 
ha sido fuertemente golpeada en pandemia, pese a los in-
tentos de varios músicos por seguir mostrando su arte 
por medio de las redes sociales, a través de “versiones en 
cuarentena”, como muchos de ellos han bautizado esos 
videos que buscar mantener el contacto con el público. 

Se trata, así como muchas otras expresiones artísticas, 
de una actividad particular, donde las políticas públicas 
lamentablemente no llegan y la ayuda del Estado es 
casi nula, pese a la fuerte contribución social que entre-
ga. Es decir, qué mejor ejemplo ha sido este encierro, don-
de no hemos podido asistir a un teatro o a una sala de 
conciertos, pero a cambio hemos podido seguir disfru-
tando de las grabaciones que cada artista, banda u or-
questa ha registrado durante años. Ese acompañamien-
to, incluso, es más evidente si lo hacemos extensivo, por 
ejemplo, a otras disciplinas como el cine o la literatura. 
Los libros y las películas también han sido leales acom-
pañantes durante la cuarentena. 

Siguiendo por las particularidades de la música, la pan-
demia, también, ha afectado a otros profesionales que 
trabajan en torno a ella, como iluminadores, sonidistas, 

Música, pandemia y desempleo

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

No violencia 
 
Señora Directora: 

En el Día Internacional de la 
No Violencia un uniformado em-
pujó desde un puente a un me-
nor de edad. Este hecho, total-
mente condenable, revela el ni-
vel de urgencia que tiene la 
reforma a Carabineros. No espe-
remos un nuevo “18-O” para to-
mar acción.  

 
Jaime Monjes Farías 
Director Corporación Bernardo 
Leighton Región del Biobío 
 
Locura 
  
Señora Directora: 

“Una locura es hacer la misma 
cosa una y otra vez esperando ob-
tener resultados diferentes”. Lo 
dijo Einstein y, hasta hace poco, 
muchos políticos citaban la frase 
y estaban de acuerdo con ella. 

Sin embargo, muchos políti-
cos piensan que ellos también 
saben más que los técnicos, 
como Einstein, en cuestiones de 
sentido común. Por eso, creen 
que es cuerdo confiar en que si 
hacemos la elección de constitu-
yentes tal como se ha venido ha-

ciendo para elegir al Congreso, el 
resultado será una Convención 
Constitucional de excelencia. 

 
José Luis Hernández Vidal 
 
 
Privatización de Codelco 
  
Señora Directora: 

Me acuerdo cuando Huachi-
pato era una empresa estatal. 

Generar empleo es uno de los 
intereses del gobierno. En esas 
décadas, el trabajador huachipa-
tino sentía un “orgullo” de ser par-
te de la empresa, sentía una clase 
de “patriotismo” en su trabajo. 

El huachipatino crecía en la si-
derúrgica, formaba una carrera 
de vida, pasando por la acería, el 
alto horno, el post-tratamiento, e 
incluso las áreas administrativas. 

Pero también me acuerdo 
que, desde que Huachipato fue 
privatizado, convirtiéndose en 
CAP S.A., surgió la disyuntiva 
propia de la privatización pues, a 
diferencia del Estado que le inte-
resa generar empleabilidad, al 
empresario le interesa generar 
utilidades, rentabilidad y retor-
nos de inversión a corto, media-
no y largo plazo. 

Con un directorio de CAP S.A. 
compuesto por inversionistas ja-
poneses, que ni siquiera conocen 
a sus empleados (¿o sí?), el mode-
lo de negocio es reducir al máxi-
mo los costos, gastos y pérdidas. 
Y maximizar las ganancias. 

Entonces, el empleado co-
mienza a convertirse en un “pro-
blema”, “una carga en el centro 
de costo”, “un factor a analizar, si 
es posible prescindir de él”.  

Ojalá, para el empresario in-
versionista, no hubiera nadie tra-
bajando y se logre la mayor ga-
nancia. 

Entonces los huachipatinos 
fueron reducidos al máximo, me 
acuerdo de eso, y he estado en 
las oficinas vacías donde los fan-
tasmas de ingenieros, técnicos y 
sin formación, aún rondan como 
dedicados a hacer funcionar la 
fábrica. Y donde los archivos pol-
vorientos aún gritan ecos de un 
pasado glorioso y romántico. 

El antiguo huachipatino, ese 
que nacía, crecía y moría en side-
rúrgica, ahora tiene que luchar 
con dientes y garras por su lugar 
en la CAP S.A. 

Ojalá no pase esto con Codelco. 
 

Eduardo Silva Manríquez

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

asistentes, propietarios de salas de ensayo o grabación, 
los mismos que agrupados en la Asociación Gremial de 
Trabajadores de las Artes y Espectáculos, lanzaron una 
campaña que busca visibilizar sus problemáticas a tra-
vés del #agtaechile. 

La instancia de difusión ha sido apoyado por músicos 
tan variados como Manuel García, Beto Cuevas, Nico-
le, los integrantes de Banda Conmoción, Daniel Muñoz, 
y el también diputado Flor Motuda. 

En tiempos que se empieza a discutir el presupuesto 
de la nación para el próximo año y las partidas relacio-
nadas con cultura siempre suelen ser escuálidas, menos 
del uno por ciento, quizás haya que recordar a quienes, 
también, realizan un trabajo, en reiteradas oportunida-
des, anónimo. 

Hoy se cumple, además, un nuevo aniversario del 
triunfo del NO, donde la música también cumplió un 
rol fundamental. Una contribución que vale la pena 
recordar.

Los discos, los libros y las 

películas han sido leales 

acompañantes durante la 

cuarentena y, en ocasiones, nos 

olvidamos de su gran 

contribución social.

¡
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“Porque no hay otra forma de evitar el contagio del virus. Si obedecemos a la autoridad sani-
taria, podremos mantenernos seguros nosotros y nuestras familias”.

Victor Lemus, estudiante universitario

#MeQuedoEnCasa

El nuevo proyecto de Ley de Rentas 
Regionales no ha estado exento de 
polémica. El miércoles pasado, ya se 
habían generado dudas con el silen-
cioso ingreso de la moción al Senado, 
situación que con el correr de los días, 
y con varios puntos sin ser bien expli-
cados, se acrecentó. 

Lo que preocupa, en opinión de al-
gunos consultados, es que el iniciati-
va se debe discutir en el marco del 
procesos de descentralización y, pese 
a ello, sigue en la misma lógica centra-
lista que impera en el territorio. Así, 
por ejemplo, las regiones seguirán de-
pendiendo del criterio de la Direc-
ción de Presupuestos (Dipres). 

“Esta moción está al debe. Lo que 
el Ejecutivo envió al Senado es una ley 
de fortalecimiento y de responsabili-
dad fiscal con los mismos instrumen-
tos que tiene el Gobierno Regional 
en materia presupuestaria. Incorpo-
ra un par de fondos, pero estos fondos 
tienen la misma lógica centralista de 
inyección de recursos desde el nivel 
central donde se decretan a través de 
Dipres. Lo que nosotros requeríamos 
para fortalecer la descentralización 
era una Ley de Rentas Regionales que 
tuviera que ver con una recaudación 
fiscal específica en cada territorio”, co-
mentó la diputada Joanna Pérez (DC). 

Agregó que, también se necesitaba 
una distribución fiscal distinta porque 
desde el territorio “nosotros necesitá-
bamos aplicar tasas, según vocación 
productiva (como forestal o portua-
ria), para generar equidad territorial 
para distribuir los fondos de manera 
equitativa. Estas son modificaciones 
a la ley de Gobiernos Regionales 
19.175 sobre responsabilidad fiscal 
con fondos asignados de estructura 
centralista. No es lo que esperábamos 
en tributos regionales”, dijo. 

Por su parte, el diputado Jaime 
Tohá (PS) indicó que “el Gobierno 
acaba de ingresar a través del Sena-
do un proyecto sobre rentas regiona-
les que veremos en su mérito, pero 
que preliminarmente contradice 
todo el espíritu del proceso de des-
centralización. Nosotros habríamos 
esperado que realmente desde la Re-
gión se retuvieran rentas que tienen 
que ver con las actividades produc-
tivas, forestal, pesqueras, entre las 
principales, pero más que eso, es un 
decálogo de obligaciones y una cami-
sa de fuerza que se le coloca al Gober-
nador Regional electo”. 

Sobre qué sucederá con el proyec-
to, Tohá argumentó que lo estudiarán 
con detención, pero que la primera 
reacción no es la mejor porque “esto 
no constituye realmente un aumento 
significativo para los recursos que so-

que exista una Ley de Rentas Regio-
nales porque eso le va a dar inde-
pendencia económica al Gobierno 
Regional. En la medida que exista 
esta ley, también, debe existir liber-
tad para que el propio Gore a través, 
de su Ejecutivo y su Consejo puedan 
decidir en qué se invierten esos re-
cursos conforme el proyecto político 
de desarrollo regional”, comento el 
core, Patricio Lych (RN). 

Agregó que lo importante es avan-
zar en la materia facilitando la dis-
cusión del proyecto y no poner difi-
cultades. Lo importante es que la 
moción vea la luz, respetando los in-
tereses regionales, pero coordinán-
dolos con el poder nacional para 
sacar lo mejor para la Región, dijo.

beranamente que debería disponer 
cada gobierno regional”. 

El consejero regional (core) de 
Igualdad, Javier Sandoval, calificó el 
proyecto como “pésimo porque las 
atribuciones e incrementos que de-
bían notarse se vuelven a dilatar. Las 
leyes pueden tener un nombre o idea 
para legislar, pero nadie sabe cómo 
terminan, porque siempre pesan los 
intereses económicos más fuertes y el 
centralismo. No se verán frutos en la 
Región. El estado está al debe en ma-
teria de economía regional”. 

 
Opinión contraria 

Desde el oficialismo, el proyecto de 
ley fue respaldado. “Chile es un esta-
do unitario, no federal. Es importan-
te avanzar hacia la entrega de mayo-
res atribuciones por ley a los gobier-
nos regionales. Es muy conveniente 

PARLAMENTARIOS Y CORES DEL BÍO BÍO ANTE MOCIÓN DEL EJECUTIVO

Proyecto sobre Rentas 
Regionales sigue la 
“misma lógica centralista”
Los más críticos dicen que la iniciativa contradice el espíritu 
descentralizador, pues no reconoce la vocación productiva de 
los territorios y sólo modifica la ley de Gobiernos Regionales.

Daniel Arturo Nuñez Duran 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA INICIATIVA es parte del proceso de descentralización que incluye la elección de gobernadores y el traspaso 
de competencias.

Marchant 
desmiente apoyo 
del PRI y Torres 
logra adhesión 
del Chile Vamos

Días antes de que se definie-
ran los pactos electorales y las 
comunas donde, finalmente, se 
desarrollarán primarias, hubo 
dos nombres que fueron men-
cionados por el eventual apoyo 
del PRI y las gestiones que diri-
gentes de otras colectividades 
del oficialismo realizaban para 
transformarlos en candidatos 
únicos de Chile Vamos: Gabriel 
Torres y Patricio Marchant. 

Y durante el fin de semana 
hubo movimiento, justamente, 
en torno a estos dos nombres. 
Por un lado, Marchant desmin-
tió que esté trabajando con el 
PRI. Aseguró, que hay dirigentes 
políticos y gremiales que “de ma-
nera transversal” han adherido 
a su opción como postulante del 
sillón alcaldicio de Lota. 

Insistió en que es “indepen-
diente” y que su candidatura la 
inscribirá en el Servel, una vez 
que haya juntado las firmas que 
se requieren para ello. 

En tanto, el ex concejal de 
Hualpén, Gabriel Torres, se con-
virtió en la carta definitiva de 
Chile Vamos en la citada comu-
na, luego que las otras tres car-
tas del sector, Gonzalo Valen-
zuela (Evópoli), Claudio Etche-
vers (RN) y Rubén Ulloa (UDI), 
definieran entregar su apoyo al 
ex militante RN, ahora apoyado 
por el PRI y evitar la realización 
de una encuesta. 

El presidente regional de Evó-
poli, Juan Pablo Spoerer, junto 
con valorar lo ocurrido en Hual-
pén, dijo que esperaba que don-
de aún existen dudas primaran 
los acuerdos.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Fndr podrán utilizar los 
gobiernos regionales. Se 
crearán nuevos fondos, pero 
con los mismos dineros.

del monto
95%

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Región se acerca a los 
dos mil casos activos

Luego de las últimas cifras entre-
gadas durante el fin de semana, la 
Región del Bío Bío se acerca a los dos 
mil contagios activos por Covid-19, 
pese a que, al menos en la provincia 
de Concepción, existen 10 de 12 co-
munas que se encuentran en cua-
rentena. En efecto, los tres territo-
rios con mayores casos activos son 
de la zona: Coronel (299), Concep-
ción (259) y Talcahuano (119). 

Aunque, las mayores tasas de in-
cidencia radican en Alto Biobío, con 
un riesgo de enfermar de 262,7 ca-
sos por cada 10 mil habitantes; se-
guido por Curanilahue y Coronel, 
con 207,7 y 194,9 casos por cada 10 
mil habitantes, respectivamente. 

 
Cifras recientes 

Ayer, la autoridad sanitaria infor-
mó de 208 casos nuevos de Covid-
19, con los que la Región contabi-
liza, al 03 de octubre, 24 mil 400 ca-
sos acumulados. Del total, 1.816 
son activos. 

Además, Bío Bío registra 351 falle-
cimientos confirmados, que corres-
ponde a los fallecidos válidos por el 
Departamento de Estadística e In-
formación en Salud (Deis), en base 
a información del Registro Civil e 
Identificación, se informó a través 

de un comunicado. 
“Entre el sistema público y priva-

do de salud, la dotación de camas 
UCI en la Región llega a 208, mien-
tras que las camas UTI alcanzan a 
146, con una disponibilidad de 27 
camas UCI y 23 camas UTI, equiva-
lente al 13% y 16%, respectivamen-
te; mientras que la dotación de ven-
tiladores mecánicos es de 215, 86 
de ellos disponibles, lo que equiva-
le al 40%”, dijo el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz. 

El representante de la autoridad 
sanitaria en la zona, dijo que “es im-
portante indicar que en virtud de 
que el sistema de salud funciona en 
red, tras evaluación clínica y siem-
pre que sea necesario se están deri-
vando algunos pacientes a otros re-
cintos de la misma región, así como 
a otras regiones del país para asegu-
rar su atención oportuna”. 

La toma de muestras PCR diaria, 
al 03 de octubre, acumula un total 
de 287 mil 827 exámenes practica-
dos en la Región, con 25 mil 214 re-
sultados positivos, que equivale a 
una positividad acumulada del 
8,8%, sin considerar los exámenes 
practicados en la Región, pero que 
provienen de otras regiones del país.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

DISPONIBILIDAD DE CAMAS CRÍTICAS ES DEL 13% Y 16%

Las comunas con mayor cantidad de contagiados son Coronel, 
Concepción y Talcahuano, que suman 677.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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recibe el Centro de 
Reeducación que mantiene 
el SernamEG, donde llegan 
enviados desde Tribunales.

hombres
80

se dan en estructuras 
jerarquizadas y/o con 
desigualdad de poder entre 
los miembros de la misma.

Casos de violencia 
intrafamiliar

CONFINAMIENTO SERÍA LA PRINCIPAL CAUSA

“Yo me separé a raíz de la violen-
cia que mi ex marido ejercía hacia 
mí, mil veces me prometió que iba 
a cambiar, pero las drogas lo tenían 
cegado y no medía sus palabras, 
como tampoco sus golpes cuando le 
decía que me iba a separar. Yo tenía 
que pensar en mi hijo”. 

Las palabras son de Abigail, cuya 
identidad real fue cambiada debido 
a su crudo testimonio. “Él me pro-
metió que iba a cambiar, incluso, 
tomó terapia para controlar sus im-
pulsos, pero a diferencia del marido 
de mi hermana, que era igual de vio-
lento, se asesoró y cambió. Mi ex no 
lo hizo, por lo que ya llevamos varios 
años divorciados”, detalló. 

Así como ella, son miles las muje-
res que sufren violencia en Chile, 
cuyos índices han aumentado du-
rante la pandemia, sobre todo du-
rante las cuarentenas, que buscan 
controlar la trazabilidad y así dismi-
nuir la cantidad de contagios. 

 
Aumento de denuncias 

Desde marzo a la fecha, se registró 
un aumento en las llamadas a los ser-
vicios de ayuda, en específico a la línea 
1455 del Servicio Nacional de Mujer y 
Equidad de Género (SermanEG) y a la 
línea 149 de Carabineros. 

“Estos llamados han aumentado a 

17 mil denuncias se han realizado 
por VIF en Bío Bío durante la crisis

17 mil, durante el tiempo de pande-
mia, porque se están visibilizando aún 
más hechos de violencia que se arras-
traban desde antes, lo que se da por 
una cultura patriarcal que de alguna 
manera propende a que se marquen 
las diferencias entre hombres y muje-
res, y que llevan a que se den situacio-
nes violentas”, sostuvo la directora de 
SernamEG, Lissette Wackerling. 

En la misma línea, la profesora aso-
ciada al departamento de Psicología 
de la Universidad de Concepción 
(UdeC), doctora Paulina Rincón, indi-
có que “si bien se ha tendido a pensar 
que el estrés familiar puede llevar a la 
violencia, esto no es así. Los agresores 
agredían antes de la pandemia, sin el 
estrés que estamos viviendo actual-
mente. No hay una relación causal, 
pero sí hay bastante evidencia de la re-
lación que existe entre la visión de la 
mujer como un objeto del que el agre-
sor puede disponer y a quien puede 
castigar de la manera que estime”. 

Visión que comparte la también psi-
cóloga UdeC, Pamela Vaccari, quien 
aseguró que “en familias con estructu-

ras jerárquicas rígidas y/o con desi-
gualdad de poder entre los miembros 
de la misma, y/o entre las parejas, esta 
violencia se profundiza más aún en 
periodos de confinamiento”. 

 
Control de impulsos 

Desde el año 2011, existe en la Re-
gión del Bío Bío el Centro de Reedu-
cación, como parte de la estrategia 
de SernamEG, en asociación con la 
Municipalidad de Concepción, don-
de los agresores son derivados des-
de Tribunales. “Tenemos cupo para 
80 hombres, que son atendidos por 
profesionales para trabajar en su 
control de impulsos. Hemos tenido 
muy buenos resultados”, expresó la 
directora Wackerling. 

Pero, ¿es posible que un hombre 
violento cambie? “Sí, se puede recupe-
rar, siempre y cuando tenga la convic-
ción de querer cambiar sus conductas 
y actitudes. El primer paso es recono-
cer que esas pautas fueron desarrolla-
das dentro de una cultura patriarcal 
dominante que establece estereoti-
pos de género rígidos para hombres y 

mujeres, descalificando todo lo que se 
aleje de esos roles, donde suelen estar 
en condición de inferioridad las mu-
jeres, las niñas, las personas trans, en-
tre otros. Son cambios progresivos, 
pero requieren de la convicción de 
quien asume el cambio”, señaló la psi-
cóloga Pamela Vaccari. 

Los índices de violencia intrafamiliar han aumentado 
durante la pandemia, según datos de SernamEG. Psicólogas 
explican si es posible corregir a hombres violentos.

La psicóloga y parte de la Red de 
Articulación Feminista de Concep-
ción, Camila Inostroza, señaló que “el 
cambio conductual de un hombre 
que ejerce violencia se tiene que ha-
cer desde ciertas condiciones. Se 
debe cambiar la dinámica de la pa-
reja, algo que puede ser muy comple-
jo, pero siento que todos pueden ha-
cer un esfuerzo y aquí el Estado tie-
ne que intentar rehabilitar a las 
personas que ejercen violencia, por 
lo que me parece bien contar con un 
centro de reeducación”. 

En tanto, la doctora Paulina Rin-
cón enfatizó que “el punto de partida 
es que los agresores reconozcan la 
violencia. Lamentablemente, en nues-
tro país, en muchos de los casos de 
agresores que van a los centros de re-
educación, la motivación no es perso-
nal (intrínseca), sino que es una obli-
gación legal. Por tanto, las probabili-
dades de que la intervención sea 
exitosa en estos casos son bajas”. 

Opinión que comparte Abigail, 
quien detalló que “para que un hom-
bre que ejerció violencia cambie, 
debe acudir por su voluntad a un psi-
cólogo, no porque un tribunal lo obli-
gue, la rehabilitación parte por uno, 
si es obligada, los patrones de con-
ductas nunca cambiarán”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA VISIÓN de la mujer 
como un objeto del que el 
agresor puede disponer, 
sería una de las causas de 
la violencia al interior del 
hogar.
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“El teletrabajo es una oportunidad para acercarnos a tecnologías como apoyo a nuestra gestión 
y, además, una buena forma para pasar más tiempo con nuestros seres queridos”.

Mauricio Gallardo, coordinador Instituto de Matemática, 
Física y Estadística, Udla

#MeQuedoEnCasa

Gremio y Pymes destacan importancia 
de la asociatividad en la pandemia

MUJERES SERÍAN MÁS PROCLIVES A ASOCIARSE Y TRABAJAR DE MANERA COLABORATIVA

De acuerdo con gremios y Pymes 
regionales la asociatividad es clave 
para las Pymes a la hora de enfren-
tar los efectos y desafíos que trae la 
pandemia, donde las mujeres se-
rían más proclives a unirse y traba-
jar de manera más colaborativa. 

Liliana Lamperti, presidenta de la 
Corporación de Desarrollo de Bío 
Bío, Corbiobío y académica de la 
Universidad de Concepción, es cla-
ra en señalar que “en general, las 
Pymes enfrentan un conjunto de 
desafíos y problemáticas que se re-
lacionan en muchos sentidos a su 
tamaño y posibilidades de aprove-
char economías de escala”. 

Más específicamente se refiere 
a que “enfrentan limitaciones de 
acceso a mercados, tanto de pro-
veedores como de clientes, limita-
ciones de acceso a crédito y finan-
ciamiento, acceso a redes de cien-
cia y tecnología, entre tantas otras, 
las que pueden enfrentarse mejor, 
en la medida en que se desarrolla 
una asociatividad que propicie al-
canzar, vía esfuerzos conjuntos, 
esas escalas de operación que in-
dividualmente no es posible al-
canzar y que limitan la eficiencia 
y competitividad de este segmen-
to empresarial, además de abrir 
opciones estratégicas para la ne-
cesaria articulación y encadena-
miento productivo”. 

Respecto de los apoyos brinda-
dos por gremios y asociaciones, 
plantea que “en Corbiobío, las ca-
rencias regionales que se han evi-
denciado en lo que articulación y 
encadenamiento productivo se refie-
re ha sido una constante preocupa-
ción y en este sentido la corpora-
ción ha intentado cumplir un rol de 
constituirse en un espacio compar-
tido para gremios y empresas de dis-
tinto tamaño y rubros donde, aten-
diendo a la importancia del desa-
rrollo productivo para desarrollo 
regional, se ha buscado generar con-

Entre los beneficios destacan generar acuerdos en torno a desafíos y problemáticas regionales, conocer 
experiencias similares entre Pymes, acceso a más mercados, expertos, proveedores y nuevos clientes.

sensos en torno a los requerimientos 
que es necesario atender en la esfe-
ra regional para el desarrollo em-
presarial en general y de la Pyme en 
particular en nuestra región”. 

 
Visión de Pymes 

Elizabeth Gómez, empresaria, 

dueña de Espacio Dinámico y ex 
presidenta de CPC Bío Bío (ex Cá-
mara de la Producción y del Co-
mercio de Concepción) donde fue, 
además, la primera mujer en ocupar 
este cargo, sostiene, entre las venta-
jas de asociarse, que “el beneficio 
más claro de ser parte de una aso-

ciación, principalmente en estos 
tiempos, son las reuniones y even-
tos online o presencial que se orga-
nizan en forma periódica. Allí, po-
drán conocer no solo a otros empre-
sarios, sino también a expertos en 
determinados temas de los que po-
drían necesitar ayuda, conseguir 
proveedores, potenciales clientes, 
abrir mercados, darse a conocer y 
conseguir ventas”. 

Adicionalmente, señala que “los 
mercados hoy están en constante 
movimiento y transformación, y 
siempre surge un nuevo reto o pro-
blema. Las asociaciones son el lu-
gar ideal para compartir experien-
cias, acceder al conocimiento y 
consejos de otras personas que 
han pasado por lo mismo que tú, 
como dice el refrán, “la unión hace 
la fuerza”. Y ser parte de una cáma-
ra o asociación permitirá partici-
par de iniciativas para buscar so-
luciones a los conflictos o retos 
por los que puede estar atravesan-
do tu empresa”. 

 
Cosmética Millaray 

Ester Millahuique, dueña de Cos-
mética Millaray, dice que “como em-
presaria Pyme, desde hace un tiem-
po con otras amigas, que también 
son empresarias, veníamos desa-
rrollando un trabajo colaborativo, 
las mujeres en general lo hacemos, 
avanzamos en “tribu” esto contribu-
ye a crear sinergías, a difundir y 
compartir el conocimiento y las ac-
ciones de cada una”. 

También, resalta que “en crisis es 
muy importante avanzar de mane-
ra asociativa y colaborativa, ya que 
puedes visualizar de manera más 
objetiva la realidad económica y 
social, y no abrumarte pensando 
que eres la única en una situación 
determinada, tienes la posibilidad 
de acceder a información de mane-
ra más rápida”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“En crisis es muy importante 
avanzar de manera asociativa y 
colaborativa, ya que puedes 
visualizar de manera más objetiva 
la realidad económica”.

Ester Millahueique, empresaria Pyme dueña 
de Cosmética Millaray en Concepción.

FRASE

“Se ha buscado generar consensos 
en torno a los requerimientos que 
es necesario atender en la esfera 
regional  para el  de sarrollo 
empresarial, en general, y de la 
Pyme”.
Liliana Lamperti, presidenta de Corbiobío y 
académica la UdeC.

“‘La unión hace la fuerza’. Y ser 
parte de una cámara o asociación 
permitirá participar de iniciativas 
para buscar soluciones”.

Elizabeth Gómez, empresaria Pyme y ex 
presidenta de la CPC Bío Bío (ex Cpcc).
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Bío Bío acumula segundo mayor monto 
en reorganizaciones de empresas

ENERO

FEBRERO

MARZO

ABRIL

MAYO

JUNIO

JULIO
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SEPTIEMBRE

20%

0.5%

1.7%

14.7%

51,5%

1.5%

0.7%

9%

0,5%

$209.131.949.743

$5.073.565.599

$17.721.981.076

$154.185.724.543

$539.186.585.865

%15.634.289.480

$7.667.426.845

$94.094.637.591

$4.887.991.075

$1.047.584.151.817

SEGÚN ESTUDIO, LA REGIÓN PRESENTA MÁS DE $12 MIL MILLONES REESTRUCTURADOS, EL MÁS ALTO TRAS LA METROPOLITANA

Según un estudio mensual actuali-
zado sobre los Acuerdos de Reorga-
nización en el país, Bío Bío presenta 
siete causas y más de $12 mil millo-
nes de pasivos reestructurados, el se-
gundo más alto después de la región 
Metropolitana. 

De acuerdo con el análisis, la cifra 
histórica (2019-2020) de causas pre-
sentadas por proceso de reorganiza-
ción demostraría que cada vez son 
más las empresas que ven esta herra-
mienta como una posibilidad de con-
tinuar con sus obligaciones. 

En cuanto a los rubros que exhiben 
las mayores cifras en el ámbito regio-
nal, se pueden mencionar la industria 
(maderera), forestal, hotelería y turis-
mo, construcción y retail. 

Entre los beneficios de la normati-
va (ley 20.720 de Reorganización de 
Empresas) resaltan la obtención de 
periodos de gracia, no ser eliminados 
de registros públicos, protección fi-
nanciera concursal y continuidad del 
suministro, entre otros. 

Alejandro Elgueta, abogado y ex Co-
ordinador Regional de la Superinten-
dencia de Insolvencia y Reemprendi-
miento, explica que “el estudio en cues-
tión, es bastante interesante, analiza en 
forma simple; pero muy certera, la situa-
ción de diversas industrias y empresas; 
tanto del ámbito nacional, como regio-
nal, respecto de la aplicación de una de 
las herramientas contempladas en la 
Ley 20.720, en particular, el procedi-
miento concursal de reorganización de 
empresa deudora”. 

A la vez, recuerda que “es un proce-
dimiento judicial a través del cual la 
empresa deudora propone a sus acree-
dores un acuerdo (de renegociación), 
que establece una nueva forma de 
pago de sus deudas y le permite seguir 
funcionando”. 

En tanto, Marcelo Matus, socio direc-
tor de Reset Chile, entidad autora del es-
tudio, afirma que “debemos entender 
que los procedimientos concursales de 
reorganización son conducentes a rees-
tructurar los pasivos de una compañía, 
sobre una base estratégica empresarial 
y financiera. Las que se plasman sobre 
una plataforma legal y, por ende, repre-
sentan hoy día una herramienta tre-
mendamente útil para propender a la es-
tabilidad y continuidad de las empresas, 
contribuyendo a la economía del país y 
evitando la escalada en el desempleo”. 

Matus concluye, además, que “hacer 
empresa en Chile es muy difícil, ser em-
presario aún más. No podemos permi-

Los rubros que exhiben las mayores cifras en el ámbito regional corresponden a 
industria (maderera), forestal, hotelería y turismo, construcción y retail. Norma permite 
periodos de gracia, protección financiera concursal y continuidad del suministro.

tir que el esfuerzo, trabajo y sacrificio de 
años se vea terminado y destruido por 
una pandemia que nos afecta a todos”.  

 
Cambios en Ley de Quiebras 

De acuerdo al ministro de Econo-
mía, Lucas Palacios, la iniciativa que 
busca modificar la Ley de Insolvencia y 
Reemprendimiento (ex Ley de Quie-
bras) tendrá tres pilares: mejorar el ac-
ceso, reducir los costos y flexibilizar las 
etapas para disminuir los tiempos de 
tramitación. “Uno de los objetivos es 
contar con una rehabilitación mucho 
más fácil, accesible y rápida de los deu-
dores, ya sean personas o empresas”, ex-
plica el secretario de Estado. 

En este punto, Elgueta sostiene que 
“una cosa es reestructurar los pasivos 

u obligaciones de la empresa deudora, 
pero si no cuenta con capital de traba-
jo que permita reactivar y poner en 
marcha la empresa, será difícil que se 
puedan levantar en las actuales con-
diciones del mercado nacional e inter-
nacional”. 

Por su parte, el abogado y socio de 
Moraga & CIA. Diego Messen, resalta 
que “si una empresa es económica-
mente viable, pero se encuentra en una 
situación compleja, podrá sobrellevar 
esta situación con términos y condicio-
nes más flexibles a su realidad econó-
mica o situación que atraviesa, para lo-
grar una recuperación completa”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SI BIEN EL NÚMERO DE CAUSAS ES MENOR A LAS PRESENTADAS EN LOS 
AÑOS 2018-2019 A LA MISMA FECHA, ESTA REPRESENTA UN PASIVO 
REESTRUCTURADO MUCHO MAYOR.

2019 CERRÓ CON UN PASIVO REESTRUCTURADO DE 442MM$ Y HASTA EL 4 DE 
SEPTIEMBRE LA DEUDA 2020 REESTRUCTURADA ASCIENDE A 1047MM$. 

LA CONCENTRACIÓN SIGUE SIENDO EN LA RM, PERO ABRE ESPACIO EN EN 
SUR CONCENTRÁNDOSE EN LA REGIÓN DE LOS LAGOS.

EN CUANTO A LOS RUBROS SE SUMA TRANSPORTES CON $8.358 MILLONES 
DE PASIVO REESTRUCTURADO.

POR ÚLTIMO DE LOS ACUERDOS PRESENTADOS SE ENCUENTRAN APROBA-
DOS EL 53% DE ELLOS.
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LUCAS MUÑOZ ESPINOZA, FIGURA DE ADICPA

D
ice que el fútbol se lo 
inculcó su padre y ya 
a los cinco años an-
daba persiguiendo 
una pelota en el pa-

tio de su casa en Lota. No pasó 
mucho para que lo inscribieran 
en Huachipato, por lo que reco-
rrer casi dos horas en micro a Tal-
cahuano, de ida y vuelta, pasó a 
ser pan de cada día. Pero a él no le 
importaba, a esa altura el depor-
te pasó a ser pasión. 

“Mi papá siempre me apoyaba 
llevándome a todas partes, me en-
canta entrenar y cada vez que jue-
go siento una libertad única, ade-
más, que en el fútbol vivo un gran 
compañerismo”, asegura Lucas 
Muñoz Espinoza. Alumno del Co-
legio Salesianos de Concepción, 
‘Lucrack’ como también le dicen 
quienes lo han visto en una cancha, 
es en una de las buenas figuras del 
torneo Adicpa. 

Volante creativo, pasó por el arco 
y la defensa, pero es al medio don-
de puede mostrar sus tremendas 
condiciones, esas donde el pase fil-
trado es especialidad de la casa. 

Hace cinco años se vino con su 
familia a tierras penquistas y apro-
vechó de cambiar su camiseta por 
la de la U. de Concepción, donde 
dice estar feliz. “En Huachipato 
aprendí mucho, me entregó toda la 
base, estuve de los cinco a los 10 
años y hay mucho cariño. Ahora, en 
la UdeC, sigo aprendiendo, jugan-
do mucho para crecer”, asevera. 

 
 Capitán y crack 

En Concepción entró a estudiar al 
Colegio Salesianos, donde se ganó 
de inmediato un lugar en la selec-
ción gracias a una técnica que nada 
tiene que ver con su metro y 57 cen-
tímetros. Por algo dicen que el me-
jor perfume viene en ‘frasco chico’.  

“Estaba recién llegado al cole-
gio, no conocía a nadie. Hasta que 
jugué un partido por mi alianza, 
ahí me vio un compañero que me 
dijo que me probara, y quedé. Han 
sido años muy buenos, jugamos 
tres años el torneo PF y en la últi-
ma edición llegamos a la final don-
de perdimos por penales”, relata.  

Desde hace tres años que juega 
el torneo Adicpa, donde se siente a 
sus anchas y asegura que con cada 
temporada que pasa, el equipo 
avanza más en el objetivo de al-
canzar el campeonato. 

“En Adicpa hay muy buenos par-

Con 13 años, el alumno del Colegio Salesianos de Concepción, se empina como 
gran figura del campeonato escolar, donde lidera a su equipo como capitán. 
Formado en Huachipato y ahora perteneciente a las filas de la U. de Concepción, el 
pequeño jugador tiene un sólo objetivo en mente: ser futbolista profesional.

debutar en el torneo Anfp, pero 
nos quedamos con las ganas por 
culpa del coronavirus”, desataca. 

Lo que nada puede detener son 
sus sueños, que viajan tan lejos 
como sus tiros libres. “Ser profe-
sional es mi gran meta, destacar en 
Chile y jugar en el extranjero”, ase-
gura. Y no se trata de inocencia, ya 
que está consciente del duro cami-
no que tiene por delante. “Hay que 
ser constante, fuerte de mente por-
que son muchos los que buscan el 
profesionalismo, pero muy pocos 
los que llegan. Pero tengo todo el 
apoyo de mis padres y sólo queda 
esforzarme hasta el final”, cierra.
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‘Lucrack’, el nuevo talento 
que crece en las canchas 
del Colegio Salesianos
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tidos, el 2018 quedamos segundos 
y seguimos avanzando. En el gru-
po se vive mucha amistad, somos 
un equipo de fuerza y garra. En lo 
personal me entusiasma jugar tor-
neo porque junta hartos colegios, 
se dan buenas experiencias, ade-
más, que uno está en constante 
competencia”, señala Lucas. 

Su alto rendimiento le valió con-
vertirse en capitán del equipo el 
año pasado, un puesto que él agra-
dece y donde trata de entregar su 
mejor versión. “Es lindo ser el líder 
de compañeros que yo siento que 
son como una familia. Por eso, que 
ahora se echa tanto de menos po-
der juntarnos, compartir, jugar y 
viajar. Lo mismo con el equipo de 
la UdeC, donde este año íbamos a 

“El mensaje para todos los vialinos es que hoy celebremos, pero cuidándonos, porque el virus 
sigue estando ahí. Ganamos un clásico extraño, sin público, pero bien ganado. Ahora quedémo-

nos en casa para que el próximo abrazo sea en el estadio”.

Claudio Vargas, ex presidente Fernández Vial

#MeQuedoEnCasa

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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E
n el actual esce-
nario, para los ni-
ños ya es compli-
cado enfrentar 
sus cargas acadé-

micas en formato online. Un 
modelo que no permite te-
ner la cercanía habitual en 
el aprendizaje y que, tam-
bién, se puede llevar al ám-
bito deportivo. Si bien hay 
algunas disciplinas que sí 
funcionan virtualmente -de 
hecho Adicpa realizará ac-
tividades en ajedrez, gim-
nasia rítmica y gimnasia ar-
tística- lo cierto es que, so-
bre todo en los deportes 
colectivos, parece como im-
posible sostener la motiva-
ción sin competencia y en-
trenando sólo a través de 
una pantalla. 

Por ello, de cara a un 2021 

Con una rutina virtual 
que es sostenible sólo en 
algunos casos, lo cierto es 
que existe preocupación 
por los efectos que puede 
traer de la emergencia 
sanitaria: muchos 
alumnos pueden dejar el 
ejercicio físico por las 
condiciones actuales. 
Algo que también impide 
captar nuevos talentos.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

donde hay no se puede pla-
nificar nada con certeza, 
bien vale preguntarse si ha-
brá una deserción impor-
tante de alumnos en la 
práctica deportiva escolar. 
No de quienes llevan años, 
sino de aquellos que recién 
estaban comenzando a en-
cantarse con algún depor-
te. Además, las condicio-
nes actuales también jue-
gan en contra para poder 
motivar a nuevos talentos 
para que se sumen en las di-
ferentes disciplinas. 

Raúl Umaña es entrena-
dor de balonmano del Cole-
gio Pinares y comentó que 
“creo que no se verá tanto, 
aunque mientras no se vuel-
va presencialmente, tampo-
co se puede dar tanta segu-
ridad. Lo que sí creo que se 
dará es un poco de resisten-
cia de parte de los papás a 
que los chicos, en un primer 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

MBA Edison Hormazábal Díaz  
Coordinador Área Nutrición y Deporte Carrera 
Nutrición y Dietética Universidad del Desarrollo 
Nutricionista Club Deportivo Huachipato 

El desarrollo adecuado del ejerci-
cio físico o un deporte de alto ren-
dimiento requiere de un abordaje 
multidisciplinario especializado es-
pecífico, tanto en la promoción 
como en la prevención y/o rehabi-
litación en el desarrollo de una ac-
tividad deportiva; logrando un buen 
desempeño durante el ejercicio, lo 
que lleva a los deportistas o sujetos 
sanos físicamente activos a fortale-
cer su performance deportiva diaria. 
Por lo tanto, el desarrollo de las 
ciencias del deporte es un área de 
apoyo esencial para el logro del 
cumplimiento de los objetivos ope-
racionales del entrenamiento que 
impliquen el logro de los objetivos 
estratégicos de la competencia. 

Llama la atención a nivel mun-
dial, la nueva tendencia, incluso, 
podría ser un nuevo paradigma en 
el deporte de alto nivel, respecto a 
los cambios físicos que han tenido 
algunos deportistas de alto rendi-
miento, esto, más allá de lo estéti-
co, cabe destacar, por ejemplo, en el 
caso del fútbol que es el deporte 
más popular del mundo donde he-
mos visto algunos ejemplos de tran-
sición muy significativa posterior a 
la pandemia de la Covid-19, inclu-
so, se especulaba que habría impli-
cancias negativas respecto a la con-
dición física en el retorno a los en-
trenamientos y, a la vez, aumentaría 
el riesgo de lesiones deportivas. 

Sin embargo, hemos visto que 
el confinamiento ha permitido que 
algunos deportistas de elite pue-
dan enfocarse a trabajos de entre-
namiento muy específicos, guia-
dos por sus entrenadores y, a la 
vez, ordenar su alimentación en 
base a las recomendaciones dadas 
por los nutricionistas deportivos 

de cabecera de cada club, lo posi-
tivo de esto es que son los mismos 
deportistas quienes perciben una 
mejoría notoria en sus resultados, 
tales como evaluaciones de com-
posición corporal principalmente 
medición de masa muscular y plie-
gues cutáneos así también las 
pruebas de capacidad física que 
son registradas por GPS, tales 
como, metros recorridos, alta ve-
locidad y capacidad de sprint. 

Desde el ámbito interno en el 
área de nutricional, al poder con-
versar son algunos colegas nutricio-
nistas deportivos, en el caso de San-
tiago Puentes Ch. Nutricionista de 
Club de fútbol Universidad de Con-
cepción y Cristian Püschel V. de 
Club de futbol Universidad Católi-
ca, coincidimos en gran parte de las 
recomendaciones nutricionales da-
das para la época del confinamien-
to y la vuelta a los entrenamientos 
tales como: adecuar la ingesta ca-
lórica en base al nivel de carga de 
entrenamiento, mantener el esque-
ma de suplementación básico en 
base a whey protein y creatina, re-
comendaciones de hidratación y 
evitar los excesos, esto nos permi-
te, a la vez, disminuir el riesgo de le-
siones y optimizar las adaptaciones 
al entrenamiento. 

Todo lo anteriormente mencio-
nado ha permitido potenciar las 
aptitudes físicas que sumado al ta-
lento individual contribuye mu-
cho al trabajo del equipo, se entien-
de que los deportes colectivos la 
capacidad de juego o ciertas habi-
lidades individuales tienen mayor 
implicancia en el resultado de éxi-
to o fracaso, sin embargo, se mar-
ca una nueva tendencia en la cual 
la nutrición deportiva y las ciencias 
del deporte en general tienen mu-
cho que más aportar al rendimien-
to deportivo.

PANDEMIA PUEDE PROVOCAR DESERCIÓN EN VARIAS DISCIPLINAS

El otro virus: la 
desmotivación en  
el deporte escolar

Súper atletas y el futuro  
de las ciencias del deporte

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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momento, desarrollen acti-
vidades deportivas. Pasará 
un tiempo para que los esta-
blecimientos retomen la par-
te extraprogramática”. 

El también entrenador de 
balonmano varones de Pro-
mesas Chile Bío Bío añadió 
que “normalmente los chi-
cos sienten mucha vincula-
ción con el colegio, entrenar 
es cerca o ahí mismo, a la sa-
lida de clases, entonces, vol-
ver a esa rutina para la ma-
yoría será motivante, creo 
yo. Pero a nivel de clubes 
puede que sí haya una de-
serción importante, un nú-
mero que desista. En el caso 
de Deportes Concepción, 
donde entreno, ya de 18, 20 
chicos, se conectan 6 virtual-
mente. Es muy itinerante el 
vínculo y su compromiso”. 

Umaña también compar-
te que, por lo que se está vi-
viendo, la captación de nue-
vos talentos será un proceso 
complicado. “De hecho, en 
las categorías que más nos 
cuesta, a nivel de club, son 
hasta 14 años. Esos chicos 
la mayoría son nuevos, re-
cién apareciendo, el año pa-
sado jugaron muy poco y 
2020 era el momento para el 
encantamiento y ver quié-
nes realmente se motivaban. 
Entre estallido social y pan-
demia, ya se cumplirá pron-
to un año sin jugar. Ese gru-
po es muy vulnerable y pro-
penso a la deserción”. 

Pedro Loayza, coordina-
dor general de Adicpa, co-
mentó que “pienso que el 
principal problema es ver en 
qué condición estará la pan-
demia una vez que se reto-
men las clases presenciales. 
Si cuando eso pase ya hay 
vacuna, y no existe riesgo de 
contagio, habrá una gran 
cantidad de niños que que-
rrán seguir haciendo activi-
dad física y un montón nue-
vo que se incorporará”. 

En ese sentido, agregó que 
“existirá necesidad de mo-
verse, tanto personal de los 
niños porque lo quieren, lo 
necesitan, o bien, porque sus 
familias les pedirán que ha-
gan actividad física después 
de tanto tiempo detenidos. 
También es probable que 
muchos estudiantes suban 
de peso en relación a antes 
de la pandemia, es una con-
secuencia lógica por el rece-
so y que estando en casa se 
comen muchas cosas ricas 
con la familia”. 

Loayza también afirmó 
que “en caso que exista ries-
go aún, no hay vacuna, al 

de la pandemia no va a termi-
nar en un corto plazo y tene-
mos que tratar de seguir 
avanzando como se pueda”. 

En esa línea, agregó que 
“queremos buscar alternati-
vas de cómo poder avanzar, 
pues acá hay mucho talento 
a nivel infantil y escolar. De 
todas maneras, creo que ha-
brá una deserción importan-
te de niños que practican ac-
tividad física. Ya en condi-
ciones normales hay que 
luchar contra la tecnología y, 
ahora que los entrenamien-
tos son virtuales, el panora-
ma es peor en ese sentido”. 

Al respecto, agregó que 
“muchos pueden tener so-
brepeso o kilos de más, su 
sistema inmune se ve menos 
fortalecido por la práctica de 
actividad física. Es muy preo-
cupante la situación. Dudo 
que en este corto plazo se ha-
yan realizado investigacio-
nes sobre los efectos del con-
finamiento. Por ejemplo, uno 
de los aspectos importantes 
en el deporte es la resistencia 
cardiovascular y es algo que 
no se puede trabajar de bue-
na forma en casa, pues si no 
tienes una bicicleta estática 
o trotadora es casi imposi-
ble en cuarentena”. 

Bastidas también comen-
tó que “estoy muy preocupa-
da por esta situación, como 
deportista, docente y entre-
nadora, y ojalá como decía 
antes esto no se traduzca en 
una gran desmotivación de 

de Adicpa tendrán 
actividades virtuales: 
ajedrez, gimnasia 
rítmica y artística.

deportes
3

FOTO: LUKAS JARA M.
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chicas y chicos que antes de 
todo esto eran muy entusias-
tas con el deporte. Pero en-

tiendo lo complicado que es 
seguir con ganas cuando 
todo es en formato virtual”.

principio va a ser súper len-
to y en la medida que los pa-
pás se sientan seguros co-
menzarán a enviar a sus hijos 
a sus actividades deportivas 
habituales. Creo también 
que cuando se recupere cier-
ta normalidad, como Adicpa 
tendremos que generar más 
eventos, pues es probable 
que se produzca una deman-
da mayor, por las razones 
que comentaba antes”. 

 
Diferentes realidades 

Evelyn Bastidas es profeso-
ra de Educación Física del 
Colegio Amanecer y, tam-
bién, entrenadora del Club 
Amanecer de hockey. En su 
caso, comentó que Educa-
ción Física fue quitado del 
plan de estudios para el se-
gundo semestre. “En el hoc-
key, los niños están cada vez 
más desmotivados. Al inicio 
estaban muy interesados, 
adaptándose, pero imagína-
te, ya casi seis meses sin po-
der entrenar o jugar de forma 
normal. Además, este tema 
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ha costado 
mantener la motivación, por-
que siempre es más fácil cuan-
do se tiene una red de apoyo, o 
un equipo de entrenamiento”. 

En esa línea, añadió que “lo im-
portante en estos tiempos es mirar 
más allá de la contingencia y tener 
claro que no hay mal que duro 100 
años. Eventualmente, volveremos 

a 
competir, pero 

difícil determinar bien. Qui-
zás proyectarse para el segundo se-
mestre del próximo año y ya a lar-
go plazo, uno siempre aspira a supe-
rarse, y creo que Santiago 2023 
podría ser una motivación”. 

Margarita Masías, destacada fon-
dista local, señaló que “lo que sé es 

L
a gran mayoría de los de-
portistas de alto rendi-
miento y jóvenes que vie-
nen apareciendo con fuer-
za en busca de un lugar en 

la elite, planifican sus calendarios 
con gran anticipación y detalle. Ya en 
un mes como octubre, por ejemplo, 
se empieza a visualizar la próxima 
temporada, con proyecciones de 
planes de entrenamiento y también 
de competencias en que se preten-
de ir a participar. Sin embargo, otro 
de los efectos del coronavirus es que 
ese trabajo a futuro resulta muy 
complicado de elaborar. 

Y es que más allá que en muchos 
lugares del mundo la situación sa-
nitaria está algo más controlada, 
justamente que no exista uniformi-
dad en las medidas ni condición de 
cada nación hace que proyectar los 
próximos desafíos aparezca como 
una complicada misión para los 
atletas nacionales. De todas mane-
ras, hay disciplinas donde hay un 
tanto más de claridad, pero todo 
con un asterisco que impone la 
incertidumbre de la evolución 
de la pandemia. 

El atleta Víctor Aravena co-
mentó que “tengo unos pasa-
jes a Hamburgo, donde busca-
ré mejorar y marca, y si es 
posible la clasificación a To-
kio. Aún no está definido 
cuándo se va a hacer, con la 
presencia de la Covid-19 
aún muy fuerte en el 
mundo, nada se sabe. 
Uno debe ir planifican-
do un poco sobre la 
marcha, pues las con-
diciones van cambian-
do, hay competencias que se 
han suspendido muy al límite”. 

Daniel Pineda, también atleta y 
récord nacional de salto largo, se-
ñaló que “las planificaciones siem-
pre son en base a las competencias 
fundamentales que tienes por de-
lante. Como este año no tuvimos, 
hemos ideado una base larga de 
entrenamientos que cree un sólido 
primer peldaño para lo que venga 
este 2021. Idealmente, estamos 
viendo competir a partir de diciem-
bre de este año”. 

En ese sentido, agregó que “si no 
es posible competir por todas estas 
incertidumbres es donde volvemos 
a planificar, pero siempre con un 
objetivo en mente”. 

Pineda piensa, idealmente, en co-
menzar en Chile y después a Suda-
mérica, como primera instancia 
Brasil. De todas maneras, asume 
que la incertidumbre atenta contra 
una buena planificación. 

“Altera todo, pero ahí está la ma-
gia de volver a planificar arriba de 
un proceso ya iniciado. Entendien-

que aún todo muy incierto. Me en-
teré de manera muy informal, que 
están armando algo para empezar 
a competir en Los Ángeles, que es 
la zona con menos contagios del 
Bío Bío. La idea es armar un cam-
peonato en la pista. De todas mane-
ras, por ahora, es sólo una idea y no 
hay nada formal. Aún no se sabe 
nada concreto y estamos todos en-
trenando pensando en terminar el 
año en diciembre y como todo el 
mundo, viendo sobre la marcha”. 

Además, afirmó que “estamos 
igual que siempre. De darse esta 
competencia, sería la primera en la 
Región. Lo más actual que hay son 
solamente los dos paralímpicos 
que entrenan en el Ester Roa. Se es-
tán pidiendo permisos para quie-
nes están en zonas con cuarente-
na. Estamos viendo que pasa con 
esa petición que se hizo en la Cá-
mara de Diputados. Los que pue-
dan entrenan indoor y el resto es-
pera salir de cuarentena”. 

Sobre cómo sobrellevar la incer-
tidumbre, Masías añadió que “hay 
que tratar de entrenar igual en este 
contexto, algo siempre se puede 
hacer. Yo estoy en Temuco y puedo 
salir a correr, excepto los fines de 
semana. Hay que estar en movi-
miento. Igual he entrenado harto 
por si llegan a encerrarnos, para te-
ner una base buena, por último. 
Uno pensaba que en esta fecha ya 
estaríamos listos, pero he tratado 
de no caer en pánico. Hay harta 
gente que está desmotivada en-
tre mis compañeros, pero de-
bemos tratar de tirar para arri-
ba. Debemos tener paciencia 
solamente”. 

 
Sin seguridad 

Guillermo Jiménez, ex en-
trenador de vóleibol de la 
UdeC y actual integrante 
del cuerpo técnico de la 
selección adulta mascu-
lina, cree que no es po-
sible proyectar en esta 
disciplina. 

“En mi opinión, aún no se pue-
de planificar. Me queda la sensa-
ción que todavía no hay claridad 
sobre muchas cosas relacionadas 
con la pandemia y proyectar una 
planificación ahora para el 2021 es 
complicado, todo es muy incierto en 
este momento. Si bien hay datos 
que hacen creer que esto va mejo-
rando, ya se están desconfinando 
varias comunas en diversas regio-

do bien 
de la 
t e o r í a  
del en-
t r e n a -
miento y 
sus con-
c e p t o s ,  
siempre se 
p o d r á n  
buscar so-
l u c i o n e s .  
Además, hay 
que tener 
muy en cuen-
ta que no so-
mos los únicos, todo el mundo de 
elite está en las mismas”, afirmó. 

La atleta Monserrat Sabag indicó 
que “entraría con la interrogante 
¿Para qué entreno? Y yo creo que 
esa es la pregunta fundamental que 
los deportistas nos hemos hecho 
en este tiempo. A mí, al menos, me 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

SITUACIÓN SANITARIA COMPLICA PROYECCIONES EN VARIAS DISCIPLINAS

La difícil tarea de planificar 
hoy en el deporte chileno
En una época normal, un atleta, por lo general, ya sabe dónde 
competirá y cómo entrenará con bastante anticipación. Sin 
embargo, por las cambiantes condiciones de la pandemia, que 
no son las mismas en todas partes, resulta muy complicado 
elaborar calendarios, aunque en algunos deportes ya existe un 
poco más de claridad y seguridad.

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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nes, otras siguen en cuarentena. Se 
habla de rebrotes, de muchas cosas, 
y así es complicado proyectar el fu-
turo, no veo el panorama muy aus-
picioso en ese sentido”. 

En ese sentido, agregó que “por 
ahora, lo importante es priorizar la 
salud de las personas y esperar un 
poco más para volver a los ejerci-
cios, a los entrenamientos, al de-
porte. No es momento de arriesgar 
apurando una planificación depor-
tiva si las condiciones aún no están 
y, sobre todo, son tan cambiantes, 
sin certezas ni seguridad”. 

Felipe Cárdenas, remero y selec-
cionado nacional, comentó que “la 
verdad es bastante complejo, al no 
tener una fecha clara, hay sólo esti-
mativas. En el año, hay periodos 
donde se entrenan ciertas habili-
dades y en otras etapas otras. Por 
ejemplo, en enero y febrero, donde 
no hay competencia en ninguna 
parte del mundo, es donde se acu-
mula kilometraje. Esa es la base 
para construir el edificio durante el 
año. Como selección de remo, va-
mos a Valdivia, al río, y remamos 
para lograr ese propósito”. 

Al respecto, añadió que “después, 
cuando se acerca la competencia, 
se hace otro tipo de entrenamien-
tos, cortos pero más intensos. Si 
como deportista no haces eso, esa 
fase de intensidad, no hay cómo re-
cuperarla. Y esa es una de las cosas 
más complejas de esta pandemia, 
que al no hacer este entrenamien-
to se va a perder”. 

Cárdenas, además, comentó que 
“esos entrenamientos de intensi-
dad se hacen apuntando a una fe-
cha clara, a una competencia en 

rus, pero la temporada del próximo 
año está totalmente completa, has-
ta ahora. Se supone que 2021 será 
normal y el calendario ya está arma-
do. Nosotras ya competimos, volvi-
mos e hicimos el PCR que salió ne-
gativo. Acá no ha habido casos de 
Covid-19 positivo entre quienes 
competimos, entonces, todo está 
volviendo a realizarse con medidas 
de seguridad”, dijo. 

La canoísta agregó que “ya cerré 
por este año y el Nacional creo que 
no lo harán. Es difícil que realicen 
una competencia para la que nadie 
se ha podido preparar. El próximo 
año comenzamos con el Preolímpi-
co que es panamericano específico 
a mediados de abril, donde algu-
nos todavía están sin clasificar. Lue-
go, tenemos dos Copas del Mundo 
en mayo y después voy a los Juegos 
Olímpicos de Tokio a fines de julio. 
La preparación será en diciembre en 
Colombia y, luego, entre enero o fe-
brero, habrá una pretemporada en 
Tokio. Ahora tengo dos semanas de 
descanso activo, porque igual entre-
no, aunque tratando de hacer otros 
deportes que no son canotaje como 
para refrescar un poco”. 

Mailliard, junto con mostrar sus 
altas expectativas por Tokio 2021, 
mostró su disconformidad por lo 
dispar de las restricciones que hay 
en el país hacia el deporte, compa-
rado con otros ámbitos. 

“Los Juegos son un sueño, pero 
todo depende del apoyo y la imple-
mentación que falta. Uno puede te-
ner todas las ganas y el esfuerzo, 
pero hay herramientas que se nece-
sitan para trabajar. Los europeos 
tienen tecnología de punta y acá 
estamos dando ventajas. En Espa-
ña hay rebrotes y todo, pero allá no 
mezclan peras con manzanas. Acá 
abren los centros comerciales, pero 
no dejan practicar deporte a la gen-
te. Las cosas no están bien hechas. 
Debo cuidarme para no contagiar-
me, porque uno no sabe cómo reac-
cionará si le da el virus”.

fechas claras para poder realizar 
esa planificación”. 

Paola Muñoz, seleccionada chi-
lena de ciclismo, indicó que “este 
año es complejo acá, pues en Eu-
ropa ya se activó casi todo, pese a 
a los rebrotes. Cuando participas, 
debes tener examen PCR tomado, 
es una regla básica en este mo-
mento. Hay señales claras que ya 
se partió en otros lados. Lo más 
cercano a Chile es Colombia, don-
de ya hay fijados algunos eventos 
de pista, está programada pronto 
una Vuelta a Colombia, y eso va a 
dar un poco más confianza al res-
to de los países de Sudamérica”. 

Además, comentó que “en lo que 
queda del año, espero retomar en 
diciembre, donde hay una copa in-
ternacional de pista con Aranza Vi-
llalón, seleccionada chilena con 
quien estoy entrenando en estos 
momentos en el velódromo. Para 

eso, como te comentaba antes, es 
requisito hacerte el PCR antes de 
viajar, también hay comunicaciones 
entre los ministerios del deporte de 
Chile y Colombia para ver los per-
misos más rápido”. 

Muñoz, igualmente, afirmó que 
“el 2021 se viene intenso. Me invi-
taron a ser parte de la nómina de 
las ciclistas con miras a los Juegos 
Olímpicos de Tokio. Será tremen-
do poder vivir eso, que podamos 
entrenar todas juntas y que vaya 
la mejor chilena. Igual, mi foco 
está en eventos panamericanos, 
Juegos Bolivarianos y claramente 
poder volver a correr los campeo-
natos nacionales”. 

María José Mailliard ya puede de-
cir que volvió a la competencia. Y lo 
hizo de gran forma, ganando tres 
medallas -un oro y dos bronces- en 
el Mundial de Hungría. “No sabe-
mos cómo irá evolucionando el vi-

FOTO: TWITTER MARÍA JOSÉ MAILLARD
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FRASE

“Tengo unos pasajes a Hamburgo 
donde buscaré mejorar y marca, y si 
es posible la clasificación a Tokio. 
Aún no está definido cuándo será”.
Víctor Aravena, atleta local.

“Hay señales claras de que ya 
se partió en otros lados. Lo más 
cercano a Chile es Colombia, 
donde ya hay eventos fijados”.
Paola Muñoz, ciclista y seleccionada nacional.

“Hoy, sin certezas, se practica 
con la motivación que esto va a 
pasar, si se suspende un evento 
hay que seguir nada más”.
Felipe Cárdenas, remero y seleccionado 
nacional.

“La temporada 2021 está 
totalmente completa, hasta 
ahora. Se supone que será normal 
y el calendario ya está armado”.
María José Mailliard, canoísta local y reciente 
campeona del mundo en C1 5 mil metros. 

en que se realizarán los 
Panamericanos en Santiago. 
Un objetivo más planificable 
para muchos, considerando 
la incertidumbre actual.

año
2023

particular. Por ejemplo, tienes un 
evento el 10 de diciembre, y en base 
a eso el entrenador hace un progra-
ma para que llegues en las mejores 
condiciones. Pero hoy, sin eso claro, 
se practica con la motivación que 
esto va a pasar, si se suspende el 
evento hay que seguir nada más. 
Cumpliste, no hay que echarse a 
morir. Pero es complicado no tener 
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suma Vial y es líder 
esperando lo que haga 
Lautaro el martes. Los lilas 
se quedaron en 3 unidades.

puntos
9

LA “MAQUINITA” DERROTÓ 2-0 A D. CONCEPCIÓN

T
uvo de todo. Por algo 
era el partido más espe-
rado del año en nuestra 
zona. Con miles de hin-
chas mirándolo en su 

celular o el computador, Fernán-
dez Vial se impuso a Deportes 
Concepción por 2-0, en un partido 
de numerosas acciones de gol, dos 
expulsiones y todo el plantel fe-
rroviario saltando en la cancha 
después del pitazo final. Un segun-
do antes, un chico flaquito y talen-
toso había marcado. Anótelo: Ha-
rol Salgado. Que no se le olvide. 

El primer tiempo se jugó al ritmo 
de Arturo Sanhueza. ¿Alguien re-
cuerda un pase malo que haya sa-
lido ayer de sus pies? Ninguno. Vial 
tocaba y desbordaba, pero Contre-
ras mostró seguridad en el juego aé-
reo y el uruguayo Soto Da Luz no 
tuvo su mejor tarde. Aguantó pocas 
pelotas de espalda y, la que tuvo de 
cara al arco, la desvió. Era cambio 
cantado. Bien Andrés Segovia por 
la izquierda, muy sólido Felipe Lo-
yola, un volante reconvertido a cen-
tral, con muchas condiciones. 

Pero aunque el “León” tiene me-
nos fútbol al medio -tal vez Gaitán 

Golpes, llanto y 
goles en un clásico 
con fiesta aurinegra
Con mejor fútbol, Fernández Vial derrotó a su vecino en un 
choque que respondió a la alta expectativa. El marcador lo 
cerró Harol Salgado, el “Aprendiz de Mago”, un hallazgo.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

no estaba al cien- sí cuenta con 
hombres peligrosos en ofensiva. 
Terminando el primer tiempo, Ga-
briel Vargas envió una tijera sobre 
el arco y, luego, le trabaron un tiro 
que iba a gol. Parecido al que Man-
ríquez le cruzó a “Chirigüe” Sepúl-
veda del otro lado. Esos cruces que 
valen igual que un gol. 

Saliendo del descanso, Sanhueza 
apareció con buzo y hielo en la pier-

na derecha. Vial se quedaba sin dos 
mediocampistas titulares. ¿Se per-
dería todo lo bueno? No, por la in-
cansable labor de Aguilera y el ta-
lento de Salgado, que todo lo que 
toca tiene intención. Levanta la ca-
beza, pisa la pelota y es criterioso, 
pese a su juventud. 

Pero en 8 minutos, D. Concep-
ción cometió dos torpezas. Prime-
ro, una desinteligencia defensiva 

para intentar habilitar al portero, 
que estaba fuera del área. El árbitro 
cobra la mano, Luis Pacheco sirve 
la falta y le da a la barrera. Pero el 
rebote lo empalma con furioso de-
rechazo y se mete a un ángulo. El lo-
cal sintió el golpe y un ofuscado 
Vargas golpeó a Kevin Hidalgo. Bien 
expulsado. 

Vial no fue tan ordenado, pese a 
la diferencia numérica, pero cuan-
do Luis Riveros o el ingresado Pini-
lla aceleraban, hacían daño. “Pini” 
tuvo tres ocasiones para marcar y 
le faltó poco. Sepúlveda tuvo otra 
tras un par de buenos enganches. 
Concepción contrarrestaba con un 
Pablo Sanhueza que era más prota-
gonista y Álex Díaz pidiéndolas to-
das. No siempre acertando, pero 
nunca escondiéndose. 

Faltando diez minutos salió ex-
pulsado Riveros y los lilas fueron 
más arriba, aunque sea por ganas. 
Ahí se encontraron con el portero 
Merino, de cero falla. Y a la contra 
quedaron expuestos, no había otra. 
Así Salgado los mató con el segun-
do gol llegando desde atrás y Vial 
sumó 9 puntos de 12 posibles. La 
decepción morada era grande, es el 
partido que nadie quiere perder. 
Habrá mucho que corregir, con lo 
que tienen. El camino es largo.
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GOLES

0

G. Merino 
C. Zavala 
F. Loyola 
K. Hidalgo 
A. Segovia 
K. Flores 
A. Sanhueza 
L. Pacheco 
C. Sepúlveda 
J. Soto Da Luz 
L. Riveros

D. CONCEPCIÓN

FORMACIONES

J. Garcés

DT

(25’) Aguilera x Flores 
(46’) Salgado x 
Sanhueza 
(62’) Pinilla x Soto 
(86’) Carrasco x 
Sepúlveda

Riveros

F. VIAL

2

S. Contreras 
M. Lagos 
J. Rojas 
M. Manríquez 
F. Ramírez 
B. Fuentes 
P. Sanhueza 
C. Gaitán 
A. Díaz 
G. Vargas 
D. Gazale

E. González

DT

(54’) D. Díaz x Lagos 
(54’) Sepúlveda x 
Fuentes 
(75’) C. Vargas x 
Gazale 
(88’) Reyes x Gaitán

Gaitán, Contreras

(51’) Pacheco 
(96’) Salgado

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: sin espectadores 
Árbitro: Cristián Aranda

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

(82’) Riveros(57’) Vargas

TARJETAS ROJAS

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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suma Sepúlveda en el 
torneo. Ante Colo Colo marcó 
de penal, en el minuto 54, 
por falta sobre Ramírez.

goles
2

El próximo sábado, a las 
18:30 horas, UdeC visitará 
a la UC. Colo Colo deberá ir 
hasta Coquimbo.

Ahora ante 
la Católica
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UdeC sale del descenso 
directo y mira los albos

Tuvo que llegar a la décima fe-
cha para recién lograr su primer 
triunfo. Fue un arranque com-
plicadísimo, con las dos tablas 
sobre su espalda, pero al fin la 
UdeC puede decir que hoy está 
fuera del descenso directo. Sí, 
tras lograr 9 de los últimos 12 
puntos en juego, los universita-
rios superaron a Iquique en el or-
den de promedios y, si el torneo 
terminara ahora, estaría jugando 
el partido extra de salvación. 
¿Contra quién? Ni más ni menos 
que Colo Colo, el sorprendente 
subcolista de la temporada 2020. 

Para entender bien esto de las 
tablas, debemos recordar que ba-
jan dos directo: el último del 2020 
y el colista promediando los dos 
últimos campeonatos. En ambos 
casos, el borrado es La Serena, 
equipo que parece condenado 
aunque ya anunció que no sigue 
Francisco Bozán y, por lo pronto, 
será conducido por Óscar Correa, 
ex Naval y ayudante de Jorge Pe-
llicer en Huachipato. Los papaye-
ros ganaron un sólo partido en lo 
que va del 2020. 

En los promedios, La Serena 
es último con 0,462, mientras 
que Iquique lo sigue de abajo 
hacia arriba con 0,938. Distan-
cia mínima con la UdeC, que su-
peró la barrera del entero y to-
taliza la cifra de 1,005. ¿Y quié-
nes son los más cercanos para 
dar alcance? O’Higgins tiene 
1,188 y Wanderers aparece con 
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1,230. Parece que la pelea ya fue-
ra sólo entre estos cinco. 

Colo Colo entraría al partido 
de salvación como penúltimo del 
torneo 2020, con sus actuales 9 
puntos. Sí, increíbles 9 puntos en 
12 partidos. Los albos no han des-
de la vuelta de pandemia y acaban 
de anunciar a Gustavo Quinteros 
como reemplazo de Gualberto 
Jara en el banco. 

 
Hombres de selección 

No se ha oficializado nada, 
pero en Panamá dan por hecho 
que el delantero de la UdeC, Ce-
cilio Waterman, volverá a la nó-
mina de la selección, que aprove-
chará de jugar algún partido 
amistoso, pensando que las cla-
sificatorias de Cocacaf están rea-
gendadas para el próximo año. 

Quién sí está confirmado en su 
selección es el ecuatoriano de 
Huachipato, Denilson Ovando. El 
delantero que jugó los últimos 5 
minutos contra Colo Colo fue ci-
tado para trabajar con la Sub 20 
de su país, proceso del que parti-
cipa desde que era Sub 17.

SEPÚLVEDA, CAPITÁN ACERERO:

S
e sabía que Colo Colo 
venía mal y era el últi-
mo partido de Gual-
berto Jara en el banco, 
pero Huachipato no 

llegaba mucho mejor. Apenas un 
punto de los últimos 12 y rumores 
sobre conflictos internos. En ese 
escenario y en el mismísimo Mo-
numental, el acero levantó cabeza, 
jugó mejor que su rival y lo venció 
por la cuenta mínima. 

Claudio Sepúlveda fue la gran fi-
gura, además de marcar el único gol 
mediante lanzamiento penal. Qui-
tó, se ubicó bien y fue el primer ge-
nerador de buen fútbol del equipo. 
El capitán expresó que “no venía-
mos sumando y el partido se plani-
ficó para que ellos no pudieran ha-
cer su fútbol. Colo Colo puede ve-
nir mal, pero todos sabemos la 
calidad de jugadores que tienen y si 
los dejas te hacen daño. Lo gana-
mos siendo ordenados y haciendo 
buen juego”. 

El penal cayó del cielo en un in-
necesario agarrón de camiseta. 
Más allá de eso, Huachipato mostró 
ese buen fútbol que en otros com-
promisos se había perdido. “Creo 
que la gente se queda, a veces, con 
los números y no recuerda cómo 
fueron esos partidos. Contra Iqui-
que, por ejemplo, generamos quin-
ce ocasiones de gol y lo perdimos. 
Queda esa derrota, pero nosotros 
sabemos lo que jugamos”, advirtió 
el mediocampista. 

Fue un gran partido de Ignacio 
Tapia y Nicolás Ramírez, dos de-
fensas centrales que cada vez se 
entienden mejor y se nota. Por la 

“Lo ganamos 
con orden y 
haciendo un 
buen juego”
Huachipato cortó una racha de cuatro 
partidos sin ganar y lo hizo superando 
con claridad a Colo Colo.

 FOTO: HUACHIPATO FC

fecha anterior. 
El técnico Gustavo Florentín 

apuntó que “no ha habido conflic-
tos como he leído. Acá se han con-
versado las cosas, pero el grupo 
está bien. Ganamos a un rival que 
siempre es difícil y al final sólo se 
nos complicó un poco por la ex-
pulsión. El equipo fue ordenado y 
mostró lo que habíamos planifica-
do antes del juego”. 

Joffré Escobar vio tarjeta roja y se 
suma al suspendido Juan Sánchez 
Sotelo. El acero se queda sin “9” y 
habrá que ver qué prueba el DT 
para retar el sábado a Antofagasta.

derecha, el joven Joaquín Gutié-
rrez ya se ve con confianza y fue 
buen aporte, mientras que arriba el 
más destacado fue Cris Martínez, 
el centro de los rumores de conflic-
to y, curiosamente, no citado en la 
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Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Flor / Flora

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 709

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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